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Пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 

1 ИЮНЯ 1917 ГОДА

Строители, водитель авто
буса, студенты. Почему эти 
снимки рядом? Потому, что 
объединяет этих людей од
но время — время созида
ния, время перестройки н 
они — активные ее участни
ки. Завоеванное Великим 
Октябрем и закрепленное 
Конституцией право трудить
ся они считают главной 
своей привилегией.

Михаил Серапноновнч Бушу
ев. Герой Социалистического 
Труда, заслуженный работник 
транспорта, почетный гражда
нин города Томска.. Много 
других почетных званий и на
град имеет этот человек. Боль
шой жизненный путь за его 
плечами, но и сейчас ветеран 
труда за рулем автомашины. 
«На таких людях земля дер
жится», — говорят об М. С. Бу
шуеве в пассажирском авто-
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М  С Яу  ч
демократии

О  том, как непрост этот процесс, в каком направлении ведутся 
поиски, наш корреспондент Н. Губская беседует с председате» 
лем Кировского райисполкома Г. А. ПОНКРАТОВОЙ.
— Галина Александровна, мы беседуем

в канун знаменательной даты — Дня Кон
ституции, котгаый к тому же тфедваряет 
70-летие Октября. Но давайте поговорим 
не о парадной стороне этих дат, а о том. 
что волнует нас в повседневной жизни. К 
примеру, о развития демократии, о том, 
как вы ее понимаете, как оцениваете проис
ходящие в обществе процессы: с точки
зрения гражданской, партийной, с пози
ции должностного лица и депутата, нако
нец?

— Расширение демократизации общест
ва— процесс объективный, и к нему нельзя 
относиться с позиции, нравится или нет. 
Например, на январском Пленуме ЦК 
КПСС был сделан ясный вывод: индивиду
альные начала в обществе возрастают—это 
закономерность нашего развития, но ак
тивизация человека тормозится недостат
ком демократизма. Поэтому и как гражда
нин, и как коммунист, и как лицо, обле
ченное властью, я приветствую те позитив
ные процессы, которые происходят в стра
не после XXVII съезда партии. Но демок
ратия— не игрушка, это процесс глубин-

у  ный, серьезный, он ко многому нас обязы- 
вает, убеждая подчас, что мы не научи
лись управлять им. Нагляднее всего это 
проявилось, пожалуй, в период прошед
ших выборов в местные Советы, коцда 
впервые выдвигалось две, а то и более, 
кандидатуры. Казалось, не этого ли мы все 
ждали: обрести реальное право выби
рать? А получили его, и оказались не на 
высоте и те, кто выбирает, и кому предос
тавляется такая возможность. Кое-кто из 
кандидатов, узнав о параллельном выдви
жении «соперника», снимал свою кандида
туру. Отчасти и поэтому мы недосчита
лись проверенных, опытных активистов. А 
коллективы, которым было предоставлено 
право решить судьбу выдвиженца, неред
ко руководствовались принципом: «Преж
него депутата мы уже знаем, а вот, на 
что способен новичок, посмотрим». Собст
венно, срабатывала обыкновенная житей
ская психология. Случалось и так, что 
коллектив выдвигал «своего» кандидата 
просто как бы в пику «предложенному», — 
тут явная недоработка пропагандистов.

И все же мне кажется, если речь уж 
зашла о нашей выборной системе и о  той 
демократической новизне, что сопутство
вала выборам в этот раз, то почему бы ее

У и не углубить дальше— сделать так, чтобы 
выборы завершались в период обсужде
ния. Именно на этой стадии происходит 
наиболее ответственный этап выборной 
кампании— сами выборы, — а опускание 
бюллетеней скорее акт формальный.

— Прошедшая выборная кампания пока
зала, что всякое расширение основ демок
ратии горячо приветствуется нашими людь
ми. Но так или иначе выборы позади,/ 
сформирован новый исполнительный орган 
района. На что направлены теперь его 
усилия, в чем исполком видит свою цель?

— В том, чтобы привести в движение 
весь депутатский актив, с его помощью 
максимально приблизиться к избирателю. 
Мы надеемся четко отработать цепочку: 
исполком — депутат — избиратель, до
биваясь, чтобы все, что решает Совет, ста
новилось делом каждого жителя. Наш 
девиз— «Все для людей, вместе с людь
ми».

Взаимная ответственность — не блажь. 
Да, Советы в ответе за все сферы жизни 
на своей территории, но разве каждый из
биратель не обязан Совету своей активно
стью, инициативой? Вот читаю классиков 
марксизма - ленинизма, и переход к само
управлению ими виделся с момента при
хода пролетариата к власти. А  в работах 
Владимира Ильича Ленина дается кон
кретная расшифровка содержания идеи 
самоуправления как участия все большей 
массы трудящихся, по его словам, «пого
ловно всех», в разработке, обсуждении, 
принятии и осуществлении социально-эко
номических решений. Расширение само
управления — суть демократической пе
рестройки. Но если самоуправление на 
производстве в общественных организаци
ях уже обрело какую-то основу, то по ме
сту жительства оно делает лишь первые 
шаги. Между тем именно в этой сфере 
требуется всего более влияние Совета.

Почему? На мой взгляд, демократия 
сейчас развивается на двух уровнях: с од
ной стороны— представительная, с другой 
стороны — непосредственная, которая по
нимается многими как право громче по
кричать, построже спросить. Всего замет
нее именно эта волна перестройки, когда 
критика в адрес официальных органов 
высказывается в открытую и громко. На 
ее гребне и очевидное проявление ижди-

”  венчества, «балконной психологии» (ког
да обо всем, что делается другими, судит
ся с высоты своего этажа). А  вот взаим
ной ответственности, отдачи, того самого 
самоуправления — еще мало. Обществен
ность надо всколыхнуть. .

Для этой цели мы выработали целост
ную систему взаимодействия обществен
ных формирований — своеобразный ры

чаг, с помощью которого можно управлять 
активом. Суть ее в том, что весь район 
разбит на 13 микрорайонов, и в каждом 
из них действует совет микрорайона. Он 
действует совместно с партийной органи
зацией пенсионеров, депутатской группой, 
женсоветом, советом ветеранов, направля
ет работу уличных и домовых комитетов. 
Это и есть те звенья, с помощью которых 
можно осуществлять связь с избирателя
ми. Ну а конкретную установку, совет 
микрорайона получает через своего кура
тора — ответственного работника испол
кома.

Действуя через’ советы микрорайонов, 
мы сумели добиться того, что во дворах 
проводятся праздники новогодней елки, 
улиц «А  у нас во дворе», отмечаются 
Дни Победы, знаний, защиты детей. И 
все же развлекатбяьная сторона не глав
ное. Имея продуманную систему воздей
ствия на избирателя, мы нацеливаем ег,о 
не просто на активность, а на участие в 
конкретном деле, обустройстве дворов, 
жилых помещений, детских площддок.

Можно привести немало примеров, ког
да этот принцип реализовался сполна. 
Дом по ул. Тверской, 117, взят жильцами 
на социалистическую сохранность. Новый 
дом по ул. Киевской, 98, объявлен зоной 
трезвости, в доме по ул. Учебной, 20, от
крыта силами жильцов мастерская. Этот 
опыт уже обобщен на районной научно- 
практической конференции,, распространя
ется всюду. Но это лишь первые шаги, а 
нам видится и другая цель — усиление 
воспитательной работы в семьях. Ведь 
на что рассчитана наша система? Чтобы 
человек не оставался один на один вне 
работы, чувствовал себя лицом обществен
ным и дома. Сейчас уже нельзя разры
вать идеологическое, нравственное, обще
ственно - политическое воспитание, и, имея 
«сквозную цепь управления», мы способны 
воздействовать на человека.

Конечно, пришлось пересмотреть и всю 
работу с депутатским активом. Формаль
ное исполнение своих обязанностей уже 
не устраивает никого. Поэтому идём по пу
ти максимальной загрузки депутатов. Вот 
стали привлекать их к проверке жалоб и 
сигналов. Сами убедились, как много про
игрывали, не делая этого. Срабатывал 
стереотип: пока депутата найдешь, пока 
ему растолкуешь, а сроки уже ушли, от
вечать человеку надо. Пусть сейчас орга
низационных хлопот больше, но выиграли 
в качестве, депутат ответственней подой
дет к исполнению, нежели руководитель, 
у которого жалоб — десятки.

.Идем иногда на отзыв депутата, хотя 
это дело канительное. Был лишен депу
татского мандата бывший управляющий 
ПЖРТ Г, П. Былин, в частности, и за 
то, что уклонялся от организаторской и 
воспитательной работы по месту житель
ства.

— Но ведь не секрет, Галина Александ
ровна, что далеко не все жители н подда
ются такому воспитанию. Есть немало н 
неплательщиков за квартиру, н нарушите
лей общественного порядка, и просто лю
дей пассивных. А  некоторые н открыто 
демонстрируют свое недоверие Совету: 
отказываются голосовать...

— Ну к фактам отказа голосования я 
отношусь без нервозности. Во-первых, 
это проявление низкой политической куль
туры, а во-вторых, и следствие естествен
ного разрыва между тем, что было обеща
но и дано в реальности. Тут Советам надо 
поработать крепко. А вот что касается 
непробиваемости — извините... На ул. 
Ф. Лыткина, 24, набралось несколько се
мей, которые задолжали с выплатой кварт
платы за несколько месяцев. Предписа
ния и угрозы от ЖЭУ не помогали. И то
гда актив дома вызвал неплательщиков 
на заседание товарищеского суда. Мигом 
вся сумма была внесена. Другое дело, 
чтобы актив заработал, чтобы то самое 
самоуправление пришло в движение.

Мне, как руководителю, здорово недо
стает крепкой инициативы снизу, самоуп
равления. Сколько еще брюзжания, жа
лоб, хотя сама общественность способна 
разрешить многое. Вот самовольщик стро
ит во дворе гараж — иДгт в райисполком 
жалоба: «Приструните». А почему это, 
собственно, не могут сделать сами жиль
цы? Поговорить с хозяином гаража, вы
тащить его на общественный суд.

Или взять наболевшую проблему — жи
лищную. Родработана у нас каждым пред
приятием программа ■ социального разви
тия, но кое-где, ссылаясь на ведомствен
ные барьеры, уклоняются от ее выполне
ния. Квартир кет — рабочие идут в ис- 
полком. Но разве не вправе они силой об
щественного мнения воздействовать на 
своего руководителя, вплоть до его заме
ны? Ведь демократические права у рабо
чих велики.

Или еще сложность: удовлетворенность 
услугами в районе всего 32 процента. Но 
ведь есть специальный закон об оказании 
платных услуг коллективам силами пред
приятий. Можно же усилить эту ответст- 

(Окончание на 2-й стр.)

Бригада известного строите
ля Р. И. Плиева из СМУ-15 уп
равления «Химстрой» трудит
ся сейчас на сооружении чет
вертого пуснового комплекса 
ТНХК. Высокое качество ра. 
боты показывают члены этой 
бригады (на снимке) Н. Миро
нов, М. Литосов и И. Новиц- 
ний.

Студенты педагогического 
института имени Ленинского 
комсомола — на практических 
занятиях. Здесь тоже 'идет по
иск нового. Будущие учителя 
— активные участники школь
ной перестройки.

Фото Е. Лисицына.
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В ы и г р а л и  
т р и  г о д а

Трудовой подарок тру
жеников ферм Томского 
района Дню' Констцту- 
цин — досрочное выпол
нение плана реализации 
молока двух лет пятилет
ки. Последние из необ
ходимых 90.580 тонн 
продукции поступили на 
молокозавод сегодня ут
ром.

Наибольший вклад в 
достижение э(гого успе
ха внесли совхозы «Ма- 
заловский», «Дружба», 
имени 50-летия СССР, 
«Тахтамышевский», «Ро
дина», «Томский».

По нашим прогнозам 
(они основываются на 
р1эальных предпосылках: 
темпах прироста надоев, 
качественном усовершен
ствовании стада, улучше
нии кормовой базы), к 
концу года район должен 
выйти на рубеж годовых 
закупок молока в 50.000 
тонн. Такого результата 
не достигали никогда. 
Причем по разработан
ной комплексной про
грамме «Молоко» этот 
объем реализации пред

полагалось достичь толь
ко в 1990-м. Выигрыш во 
времени — три года, в 
которые мы не намерены 
останавливаться на до
стигнутом.

В. ШАЛИМОВ, 
начальник отдела жи

вотноводства Томского 
РА1Ю.

П р и  л ю б ы х  
' о б с т о я  -  

т е л ь с т в а х
держать слово —■ таков 
принцип работы экипажей 
из пассажирской гоуппы 
скоростных судов Колпа- 
шевского речпорта.

Сам по себе групповой 
принцип работы на реке 
сродни бригадному под. 
ряду. Экипажи судов, кур
сирующих по разным на
правлениям, объединяют
ся и работают на общую 
конечную цель. И если 
раньше, скажем, от Кол- 
пашева по Кети рейсы 
считались невыгодными 
(мало пассажиров, быстро 
мелеет река), то теперь 
«невыгодных рейсов» нет.

Таной метод работы 
оправдал себя полностью. 
Не случайно группа ско
ростных судов Колпашев. 
окого порта плав двух 
лет пятилетки выполнила 
еще в середине сентября. 
А  накануне Дня Консти
туции экипажи «Зорь» 
справились и с навигаци
онным заданием 1987 го. 
да.

По Кети, Чае, Оби (в 
пределах Колпашевского 
района) перевезено более 
350 тькяч пассажиров, на 
30 тысяч рублей пере
крыт план по доходам. 
Причем, когда обмелела 
Чая, экипажи скоростных 
пассажирских судов" не 
гнушались перевозкой и 
«не свойственных» для 
себя грузов: забрасьгоали 
в глубинки скоропортя
щиеся продукты, яблоки, 
виноград. Словом, рабо. 
тали при любых обстоя
тельствах.

А тон, как всегда, за
давал экипаж «Зари-302» 
во главе с председателем 
совета капитанов комму
нистом, кавалером орде, 
нов Октябрьской Рево. 
ЛЮЦИИ и Трудового Крас
ного Знамени Михаилом 
Васильевичем Анисимо
вым. В числе первых ра. 
портовали о ' вьшолнении 
плана двух лет пятилет
ки и экипажи «Зари-337» 
(капитан А. Ю. Ермаков) 
и «Зари-199» (А. Ф. Пе- 
тихин).

До Конца навигации 
дополнительно будут пе
ревезены еще тысячи пас
сажиров.

А. МИНИН.

С о в е р ш е н с т в у я
п р о и з в о д с т в о

На Томском подшипни
ковом заводе непрерывно 
продолжается работа по 
совершенствованию тех

ники и технологии произ
водства, в технологичес
кую цепочку включаются 
все новые агрегаты и ме
ханизмы. Разработкой ях 
занимается отдел главно
го конструктора по стан
костроению и нестандарт
ному оборудованию, а 
практическим воплоще
нием «в металл» — цех 
станкостроения.

В предпраздничные дни 
здесь шла напряженная 
работа над двумя агре
гатными механизмами. В 
производстве находится 
уже большая часть узлов 
так называе.мого сбороч
ного автомата № 34, ко
торый будет собирать 
и закрывать на два замка 
сепараторы шарикопод
шипников. Готовятся в 
цехе и десять станков так 
называемой шарикодовод- 
ки, на которых шарики 
подшипников доводятся 
до прецизионных качеств. 
Над этими станками тру
дится бригада известного 
мастера Г. Мартыненко 
при участии инженера- 
разработчика Н. Клюки. 
Пять этих станков ре
шено сдать к' 70-летию 
Великого Октября.

Р. ЕВГЕНЬЕВ.

Р а б о ч е е
о п е р е ж е н и е
— вот та основа, на 

которой базируется устой, 
чивый ритм работы ра
диотехников.

Перекрыв все доведен
ные задания девяти ме. 
сяцев, на ТРТЗ еще раз 
подтвердили: предпри
ятие остается одним из 
тех, где стабильность вы
полнения государственно, 
го плана является основ
ным законом жизни и 
деятельности. Успешному 
решению задач во мно
гом способствует соревно. 
вание по достойной встре
че 70-летия Октября. 
Многие рабочие в эти дни 
завершают выполнение 
планов года и двух лет 
пятилетки.

Наиболее отличившиеся 
из них в канун ,Цня Кон. 
ституции награждены по
четными грамотами ми
нистерства. Это комму, 
нист шлифовщик Н, М. 
Иконников, прессовщица 
Т, В. Титова, радиомон
тажница М. К. Окель, 
золыцик В. И, Барышев. 
Группа передовиков ра
диотехнического награж
дена также знаками «От
личник социалистическо
го соревнования».

Именно такие люди 
определяют лицо коллек. 
тива, который упорно ре
шает сейчас главную за
дачу года — к 70-летию 
Октября поставить в тор
говлю (на 2 года ранее 
запланированных сроков) 
первые 100 аппаратов 
первого отечественного 
стереофонического мини
радиокомплекса «Томь- 
209».

3. СМОЛЬЯНИНОВА.

Самое большое число от
кликов за последнее время 
(исключением не стала и 
прошлая неделя) мы получи
ли на опубликованную в 
№№ 201 и 221 «Красного 
знамени» за 30 августа и 
24 сентября анкету «Народ, 
ной стройки». ' Пожалуй, 
эти письма—одни из самых 
интересных, В них не просто 
ответы на предложенные га
зетой вопросы, а стремление 
авторов вникнуть в суть 
проблемы, поделиться своим 
жизненным опытом. Выска- 
зано немало дельных пред
ложений. О них вы узнаете, 
если будете внимательно 
следить за очередными вы
пусками «Народной строй
ки». А если кто-то не успел 
направить свои ответы в ре
дакцию, пишите — еще не 
поздно. Некоторые наши чи
татели оспаривают в своих 
письмах негативное отноше
ние к анонимности анкет, 
считают, что только в пись
ме без подписи можно выс-

В сентябре редакция получила 855 пи
сем, а за первую неделю октября— 221 
письмо.

казать откровенное мнение. 
Не будем переубеждать 
анонимных авторов, скажем 
только, что десятки читате
лей достаточно искренне от- 
ветили на вопросы анкеты, и 
это не помешало им под 
письмом указать свои реаль
ные координаты.

Кстати, об анонимных 
письмах: на прошлой неделе 
их поток снова увеличился. 
Напоминаем, что редакция 
эти письма не рассматрива
ет и на расследование не 
направляет.

Что касается откликов на 
другие выступления газеты, 
то наибольшее количество 
их адресовано таким публи
кациям, как «За что такие 
льготы?» (газета за 2 сентяб
ря), «Погиб сын, а винов
ные?» (газета за 11 сентября).

Особую группу составляют 
письма на морально-этичес
кие темы. Отрадно заметить, 
что их становится больше. 
Чем ценны такие письма? 
Прежде всего тем, что в 
них, как в капле воды, от
ражаются позиция человека, 
его заботы. Они ценны и 
свои.м доверием к газете, 
желанием честно’ и открыто 
рассказать о том, что набо
лело.

В почте прошлой недели 
привлекло внимание письмо 
инженера объединения
«Томскнефтегазгеология» А. 
Костакова. Вот что он пишет: 
«Не берусь оспаривать необ
ходимость сопровождения 
работниками ГАИ колонны 
автобусов. Но порой, как 
это делается, не радует 
глаз, а точнее слух. Едет

впереди колонны автомаши
на с «колокольчиком», а на 
всю улицу несутся из нее 
окрики, адресованные води
телям встречных автомоби. 
лей, Окрики грубые, как 
будто все водители встреч
ного транспорта — потенци
альные нарушители. Можно 
же, пусть и громко, но в 
вежливой форме потребо
вать соблюдения установ
ленных правил». (Об этом 
же написали в редакцию М. 
Своротов, Н. Никитенко, В. 
Острова и другие). «В связи 
с этим вспоминается дру
гое,— продолжает в своем 
письме А. Костаков. — На 
всех праздниках, когда 
прово.дятся демонстрации 
трудящихся, по обочинам 
улиц стоят люди с красны, 
ми повязками и мегафонами. 
Их задача, видимо, следить 
за порядком движения ко
лонны. И здесь нередко 
можно услышать грубые ок
рики, приказной тон, дале
кий от торжественного, 
праздничного настроения. 
Долго ли и в предстоящее 
70.летне Октября испортить 
людям настроение?».

Наше поведение в быту, в 
общественном транспорте, 
на улице, наше отношение к

родным, друзьям, коллегам, 
подчиненным — всегда ли 
серьезно об этом мы заду
мываемся? А ведь нередко 
от этих отношений зависит 
не только настроение, но и 
успех на работе и даже 
здоровье. Немало писем и 
на эту тему. О шуме в 
квартирах, мешающем отды
хать соседям, написали в 
редакцию томичи инвалид 
Великой Отечественной вой
ны И. В. Колесников с улицы 
Алтайской, В. И. Сапожнико
ва спер. Баранчуковского и 
другие. «У нас издается 
много различных плана, 
тов,—пишет И. В. Колесни
ков, — порой на пустячные 
темы. А вот плаката с  йод. 
ровными разъяснениями по 
заслону шума нет. А его на
до бы развесить в много, 
квартирных домах и обще
житиях».

Е5сть в почте письма, в 
которых престарелые роди, 
тели сетуют на грубое, пре
небрежительное отношение к 
ним детей. Просят опубли. 
ковать их письма в газете, 
надеясь, что ■ это разбудит 
их совесть. Тема эта требу
ет особого разговора, и ре
дакция к ней вернется.

Отдел писем.
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У ч и м с я
д ем о кр ати и

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
венность, записав конкретные пункты и в 
колдоговор, и в социалистические обяза
тельства. Только сами рабочие должны по
требовать это. Все определяет активная 
позиция, она основа ускоренного решения 
накопившихся проблем.
’ — Насколько известно, и у Советов 

прибавилось прав для этих целей. Год 
назад вышло постановление Центрального 
Комитета партии о расширении прав орга
нов власти. Как используют эту возмож
ность в Кировском райнсполкоще?

— Сложный вопрос. Постановление дей
ствительно вышло, и перспективы оно от
крывает значительные. Но, к сожалению, 
самим механизмом использования новых 
прав мы не овладели. Думаю, что это не 
только наша беда. Тут бы нас, работников 
исполкомов, и поучить надо. Все еще в 
отношениях с предприятиями, находящи
мися на территории Совета, преобладает 
добровольно - принудительный принцип. 
Скажем, в связи с тем, что в районе низ
кая обеспеченность школами (всего 36 
процентов), нам необходимо построить 
семь пристроек для шестилеток. Сделать 
это можно хозспособом. Но тут выясняет
ся, что предприятию министерство не вы
делило лимиты подрядных работ, а кроме 

. того, после согласования с соответствую
щим ведомством — в .данном случае, с 
облоно — и после перерасчета на норма
тивы стоимость объекта значительно воз
росла. Часть средств можно бы использо
вать из бюджета, но предприятие не 
вправе их принять для строительства. Что 
делать? Решать вопрос, убеждая, а часто 
и уговаривая руководителя.

Очень осложнился сейчас вопрос с бла
гоустройством. Кое-как мы набираем еже
годно от предприятий на эти цели по 2,5 
миллиона рублей. Причем и тут предпи
сывающих ограничений сколько угодно. 
Между тем предприятия пользуются до

рогами, землей, ком1мунальными объектами. 
А почему бы не узаконить эту сторону 
вопроса? Мы предлагаем: давайте сделаем 
калькуляцию расходов, исходя из числа 
работающих,— иными словами, выведем ко
эффициент, по которому будем вести вза
иморасчеты с предприятиями, не огляды
ваясь на то, в соответствии с каким пред
писанием должны использовать эти сред
ства. С такой идеей я даже выступала на 
городской конференции о повышении роли 
Советов.

Конечно, усиливать свое влияние мож
но, проявляя твердость, завоевывая авто
ритет. Мы добились, чтобы выделение 
квартир учителям базовыми предприятия
ми соблюдалось неукоснительно, хотя кое- 
где, в частности в Управлении магистраль
ных нефтепроводов, пытались противопо
ставить коллектив исполкому. Но очень 
здорово мешает несовершенство ряда за

конодательных актов. Того же жилищно
го, например. Оно направлено на уравни
ловку, на учет внешних факторов, не учи
тывает распределения по труду, и не слу
чайно, претендуя на квартир, многие вы
ставляют не производственные заслуги, а 
болезни, проявления слабости — то, что 
прежде принято было скрывать.

— Работа любого исполкома, как я по
нимаю, зависит и от того, на что способен 
его актив и как активность помогает раз
вивать толковое партийное руководство.

— Тут я должна сказать следующее.
Да, исполком — исполнительный орган,

но он исполнитель воли народа, а не про
сто команды свыше. Почему вынуждена об 
этом повести разговор? Потому что иногда 
работа исполкома оценивается не по тому, 
что он реально сделал, а как выполняет 
команды.

Это идет от недоверия, от, я бы сказа
ла, неуважительности к Советам, которая 
еще не преодолена. Все еще много мелоч
ной опеки, директив по частным вопросам. 
Вот принимаем мы планы по благоустрой
ству района, но это же такая сложность —  
выполнить что-либо. Каждый вышестоя
щий руководитель напрямую дает указа
ние комбинату благоустройства заасфаль
тировать ту или иную улицу, не поставив 
в известность председателя исполкома. А 
почему? Мы ведь тоже люди дисциплини
рованные.

Неуважение, по-моему, проявляется и в 
том, что по каждому поводу принято при
глашать первого руководителя. А над на
ми в городе пять вышестоящих инстанций 
— как поспеть? На одно из совещаний по- 

. слала своего заместителя — выставили: 
не смогла назвать какую-то цифру. Но 
где же ей учиться уровню требований, ес
ли не на таких вот оборах?

Со стороны Кировского райкома партии 
мы находим крепкую поддержку. Она ка
сается всех принципиальных направлений 
работы исполкома, не помню и такого слу
чая, чтобы первый секретарь райкома В. С. 
Шувариков не побывал на сессии или за
седании исполкома. Но и здесь почему-то 
не принято ценить время и нервы предсе
дателя. Если совещание — так бросай 
свое, а отчеты председателя, по-моему, 
стали просто непомерно частыми. Но, я ду
маю, было бы не меньше пользы, если бы 
периодически заслушивали не только пред
седателя исполкома, но и руководителя 
любого предприятия о том, как он выпол
няет решение исполкома, или бы спросили 
с коммуниста, работающего в Совете.

Вызывает огорчение и то, что не всегда 
мы получаем поддержку со стороны инст
рукторов вышестоящих партиййых органов. 
Сколько раз наблюдала: представитель — 
как контролер, наблюдатель, не услышишь 
от него ни раздумий, ни конкретных пред
ложений.

Т о р ф я н ы е
г е к т а р ы

Существенным вкла
дом в борьбу за плодоро. 
дне совхозных' земель сц- 
метил День Конституции 
СССР коллектив Асинов. 
ской передвижной меха
низированной колонны 
№ 16 объединения «Со- 
юзтомскмелиорация». На 
большо.м торфянике Че. 
бак, расположенно.м в 
угодьях совхоза «Комсо
молец» , бригада этой 
колонны, возглавляемая 
коммунистом П. Макее, 
вым, сдала в эксплуата
цию еще 51 гектар тор
фяного поля. Используя 
современную технологию 
подготовки торфяных 
месторождений к эксплу
атации, коллектив рабо- 
тал и зимой, и летом'. С 
начала года введены в 
строй действующих 100 
гектаров торфяников со 
значительным опережени
ем нормативных сроков.

Сейчас бригада П. Ма
кеева, в которой своим 
трудом выделяются буль
дозерист С. Толкачев и 
экскаваторщик П. Исаев, 
продолжает освоение 
месторождения Чебак, го
товя очередные 70 гекта
ров торфяников. А на 
сданных в эксплуатацию 
участках бульдозеры уже 
буртуют торф.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

Р о ж д а ю т с я
п а л ь т о

Накануне Дня Консти
туции СССР работники 
экспериментального цеха 
Томской швейной фабри
ки завершили разработку 
новой модели дамского 
пальто из искусственного 
меха. Изделие отличается 
модным силуэтом, у него 
ассиметричный ворот. В 
конструкции применен 
мех пестрых расцветок. 
Для томичек фабрика го
товится также выпускать 
и полупальто на такой 
же основе.

Экспериментальная пар
тия новых изделий бу
дет выпущена предприя
тием до конца нынешнего 
года.

Е. ВАСИЛЬЕВА.

Впервые увидел я этого человека на сцене городского 
театра в Кемерове. С алой лентой ветерана сидел он в 
президиуме торжественного собрания, посвященного пя
тидесятилетию коксохимического завода. Когда первый 
секретарь Кемеровского обкома партии вручал ему на
граду, зал встал^н друясно зааплодировал. По всему было 
видно, что здесь хорошо знают и уважают этого совсем 
седого человека, с большими натруженными руками. Пос
ле окончания торжественного заседания я познакомился 
с ним, и с того времени нас связывала дружба.

Грунд много читал, консульти
ровался у опытных специали- 
стов-ноксохимиков. Со време
нем его назначили начальни
ком одного из цехов завода.

К тому времени срок пре
бывания' интернационалистов 
в Стране Советов давно ис
тек, и многие из приехав
ших вместе с ним вернулись

О ФРАНЦЕ Францевиче 
Грунде я и ранее слы
шал. Но теперь имел 

возможность от него самого 
узнать о его жизни и рабо
те. Еще раз прочел посвя
щенные ему многочисленные 
газетные статьи. Много ин
тересных сведений о нем на
шел в архивных документах.

Франц Францевич Грунд 
родился в самом начале ве
ка в Нью-Йорке. Его отец, 
переселившийся из Австрии 
в Америку в поисках луч
шей доли, работал поваром 
и с большим трудом содер
жал многочисленную семью. 
Франц уже с самого детст
ва знал, что такое остаться 
без работы в «благословен
ной богом» Америке.

Но заработка отца не хвата
ло, и десятилетнему Францу 
пришлось работать кухонным 
мальчиком. По 12 часов в 
день должен был он мыть по- 
сУДУ, стирать со столов, чи
стить котлы. Работа страшно 
утомляла, но он от природы 
был силен и не знал болез
ней. Со временем Франц стал 
помощником кондитера. Одна, 
ко в Нью-Йорке было плохо с 
работой, и в поисках ее ему 
пришлось побывать в Чикаго, 
Детройте, Кливленде и в дру
гих городах страны.

Встречи со старыми рабо
чими, поездки по стране, са
ма жизнь многому научила 
юношу, выросшего в рели
гиозной, замкнутой семье. 
Вскоре он услышал о про
исшедшей в России Октябрь
ской революции. Чего толь
ко не сообщала американ
ская пресса своим гражда
нам по этому поводу! Воль- 
шевикрв представляли узур
паторами власти, жестокими 
и несправедливыми людь
ми.

Но вот в США -появилась 
книга Джона Рида «Десять 
дней, которые потрясли 
мир», в которой были до
стоверно описаны происхо
дившие в России перемены. 
Автора книги, известного 
американского журналиста, 
хорошо знали по прежним 
публикациям, и люди пове
рили ему.

Не только в Америке, но 
и во многих других странах 
мира возникло движение за 
оказание безвозмездной по
мощи России. Создавалась 
Автономная Индустриальная 
Колония, которой былосуж-
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дено сыграть немалую роль 
в оказании помощи Стране 
Советов. Каждый вступаю
щий в АИК знал, что ехать 
в Россию предстоит за 
свой счет, что надо вез
ти с собой инструменты, 
что два года предстоит ра
ботать бесплатно. В то вре
мя Грунду было 19 лет. Он 
одним из первых вступил в 
Компартию США и считал 
своим долгом помочь комму
нистам России в трудную 
для них минуту.

в  1922 году Франц Фран
цевич Грунд прибыл в Мо
скву. После краткой оста
новки в столице он отпра
вился в Сибирь, где ему 
предстояло работать на 
строительстве Кемеровского 
коксохимического завода.

Приезжих интернационали
стов сначала поселили в па
латках, затем перевели в 
большой дом на берегу То
ми, который в городе поче
му-то именовали «комму
нальным». Начались трудо
вые будни. Всех работавших 
предстояло обеспечить нор
мальным питанием. И Фран
ца Грунда назначили пова
ром столовой. Однако у пе
чи он проработал недолго.

Коммунист Грунд яндел 
разрушенные войной шахты, 
не дававшие стране столь 
нужного каменного угля, по
тому что некому было их вос
становить. Решение было при
нято. Для работы на кухне 
привлекли домохозяек, а 
Грунд и другие мужчины от
правились на шахты. Два го
да налаживал он под землей 
разрушенные крепления, вос
станавливал системы вентиля
ции. Затем перешел на коксо
химический завод рабочим.

в США. В Америке у Фран
ца Францевича остались ро
дители, братья и сестры, 
многочисленные друзья. Но 
он не поспешил за своими 
товарищами. Тут, в Сибири, 
он видел больщую цель. И 
он остался.

Народное хозяйство моло
дой страны остро нужда
лось в инженерах. Партия 
направляет на учебу многих 
коммунистов. Вместе с ни
ми едет учиться и Франц 
Грунд. К тому времени он 
уже перешел из Американ
ской компартии в ВКП(б) и 
прибыл на учебу как «парт- 
тысячник». Так тогда назы
вали студентов, направлен
ных в вузы по путевкам пар
тийных органов.

Осенью 1930 года Франц 
Грунд стал студентом Том
ского политехнического ин
ститута. Он был зачислен на 
химико - технологический 
факультет по специальности 
«коксохимия».

По возрасту он был стар
ше многих своих товарищей. 
К тому же имел большой 
партийный стаж, опыт ра
боты, знал ряд иностранных 
язьшов. Франц пользовался 
большим авторитетом среди 
студентов и преподавателей. 
Его избрали парторгом, он 
вел большую общественную 
работу не только в институ
те, но и в городе, отлично 
учился. На практику и на 
каникулы Франц ездил на 
родной завод.

Кемерово и Томск стано
вятся для американца Фран
ца Грунда родными города
ми. Здесь у него друзья, по

могающие в работе, в уче
бе. В Томске Франц Фран
цевич проводит много вре
мени в научных библиоте
ках своего института и уни
верситета. Свободно владея 
английским и немецким язы
ками, он буквально погло
щает литературу и многое 
открывает для себя.

В напряженной учебе,
упорном труде проходят 
пять лет, и инженер-химик 
Франц Францевич Грунд
возвращается на свой род
ной завод в Кемерово. Там 
он и работал многие десят
ки лет, до самого выхода на 
пенсию.

Сорок лет спустя после 
окончания института он сно
ва приехал в Томск, встре
тился со своим товарищем 
по учебе в институте, ныне 
уже доктором химических 
наук профессором Петром 
Григорьевичем Усовым. Рас
стались молодыми, встре
тились совсем седыми.

Порадовали Грунда и боль
шие перемены, происшед
шие в самом Томске, став
шем крупным промышлен
ным, учебным и научным 
центром Сибири.

В Томске, на улице Кузне
цова, показал мне Франц 
Францевич два маленьких 
деревянных домика. В годы 
его учебы в них жили сту
денты. А затем с большим 
интересом осмотрел он но- 
Чые студенческие общежи
тия томских политехников.

Это была последняя поезд
ка ветерана в Томск. Воль- 
ше ему не пришлось побы
вать в городе, с которым 
связано так много воспоми
наний.

Долго беседовал я с Фран
цем Францевичем о его жиз
ни. Он много рассказывал о 
своей жизни я Америие, 3 Со
ветском Союзе, «  своих друзь
ях и товарищах, о семье. На 
вопрос о том, не жалвет ли 
он, что не вернулся на родину, 
Франц Францевич ответил, что 
родиной всю свою жизнь пос
ле приезда в Сибирь он счи
тал Советский Союз. Америка 
не дала ему ни. образования, 
ни постоянной работы, ни уве
ренности в жизни. В Совет
ском Союзе он стал инжене
ром, пользовался уважением и 
почетом, ниногда не думал о 
поисках работы. В СССР по
лучили высшее образование 
его дочери. Одна стала вра
чом, другая — педагогом.

Скончался Франц Франце
вич Грунд в конце семидеся
тых годов. В последний путь 
ветерана партии, интерна
ционалиста пришли прово
дить сотни его товарищей по 
работе, старые коммунисты, 
молодежь, которые знали 
этого замечательного чело
века.

И. лозовскии.

Рассказы о коммунистах села

Ничто не отвлекало от 
размышлений. Ночную ти. 
шину нарушал только раз

меренный скрип полозьев коше
вы, которую выпросил у предсе
дателя баткатского колхоза. Дума
лось. что не будет конца дороги 
до Трубачева: слишком долгим
показался путь... Одна догадка сме
няла другую, но так и не смог 
сообразить, зачем же его, предсе
дателя Батшатского сельского Со
вета, вдруг среди ночи вызвали в 
Трубачево.

Было далеко за полночь, село 
погрузилось в густую темень,
только в одном из домов горел
свет. Туда и завернул лошадь 
Алексей Яковлевич Калинин.
■ В сельсовете бодрствовали пер
вый секретарь райкома партии
Н. А, Тужиков и хозяин скромно 
обставленного кабинета... Разговор 
был долгим и трудным. А сошлись 
на том, что, как решит общекол
хозное собрание, так тому и быть.

Вот так в феврале 1953 года 
стал Алексей Яковлевич предсе
дателем колхоза «Гигант» (ньше— 
имени XXIV съезда КПСС). При
нимать хозяйство, собственно, бы. 
ло не у кого. Предшественник ос
тавил колхозную печать председа
телю сельсовета — и уехал.

Первым после собрания зашел 
в председательский кабинет кла. 
довщик, положил на стол ключи: 
«Работать больше не буду...» Сле
дом пожаловал, чтобы сложить 
свои полномочия, заведующий мо
лочнотоварной фермой.

Было о чем задуматься ново, 
испеченному руководителю после 
изучения имевшейся документа
ции и осмотра хозяйства. На теку
щем счету в Госбанке — ни копей
ки, собственных семян — чуть 
больше 200 центнеров, а кормов 
на ферме вообще нет.

— Пришлось срочно созвать

заседание правления, — вспоми
нает Алексей Яковлевич, — чтобы 
посоветоваться, определить, как 
жить дальше, как расшевелить лю
дей, кому доверить наиболее от
ветственные участки... Первым 
делом договорились: весь тран
спорт бросить на вывозку сена с 
лугов. Нельзя медлить и с подго
товкой к посевной. А рук на все 
явно не хватает. Решили обра.

сте со всеми не раз выезжал в 
лесосеку... Именно за простоту, за 
то, что умел подойти к каждому, 
уважали его.

Всякое бывало. Сейчас у чи
тателя вызовет смех, если рас
сказать, что кукурузу рубили с 
корня топорами. Ничем другим 
взять ее не могли. А  ведь это в 
действительности так было. Дело 
в том, что сажали-то кукурузу в

по две корзины красной смороди
ны. Путь их лежал к пристани.

— Не помню, — рассказывает 
сам Алексей Яковлевич, — как со
рвал эти корзины, высыпал на зем- 
ЛЮ смородину — я давай топтать 
ногами!

«Кровавое побоище:^, как ок
рестили этот случай в Трубачеве, 
однако ж, возымело свое действие: 
с тех пор без особого разрешения

По с о в е е т
титься к старичкам: каждому, мол, 
найдется посильное дело.

НЕ ДО СНА стало предсе
дателю в такой сложной 
обстановке. Пожалуй, рань

ше его никто в селе и не вставал. 
Бывшая доярка Мария Е)фремов. 
на Комарицина припоминает та
кой случай. Однажды несколько 
доярок опоздали на утреннюю 
дойку. Идут себе не спеша на фер
му, а председатель им навстречу. 
И говорит негромко: «Что-то вы, 
мои хорошие, припозднились вро
де, а?» А они ему в ответ: «М о-. 
жет, это вы сильно рано пришли?»

— Не ругал, не стыдил, но хо. 
рошо поняли мы друг друга, — 
продолжает вспоминать собеседни
ца. — Да и как ему было не по
нять женщин? Скотные дворы в 
то время были холодными, не 
очень-то тянуло туда, морозить 
руки. Им ведь почти наравне с 
мужиками приходилось поочеред
но ездить на заготовку леса для 
строительства нового коровника. 
И председатель, надо сказать, вме-

торфо-перегнойные горшочки, вот 
она и вымахивала такой, что сов
ладать с нею не знали как...

Много нервов председателю 
стоила первая сенокосная кампа
ния. Женщины, у которых мужья 
имели мало-'мальски постоянный и 
весомый заработок, всеми сила
ми старались увильнуть от этой 
работы. Некоторые собирали яго
ды и увозили в город на базар.

— В колхозе работали за тру
додни, в конце года можно было 
рассчитывать на зерно, — вспо
минает Екатерина Михайловна 
Байгулова, — так что всяк норо
вил добыть «живую» копейку... 
До Алексея Яковлевича мы и хле
ба вдоволь не ели, не то чтобы на 
сторону продавать.

Именно ягодники и вывели 
председателя из равновесия, да 
так, что совершил он поступок, 
который долго самому себе не мог 
простить, А дело так бьшо. Решил 
он однажды съездить на луга, по
смотреть, как идут дела. По до
роге встретились ему три колхоз
ницы, и у каждой на коромысле

не стали колхозники отлучаться... 
Конечно, в душе казнил себя пред
седатель — за несдержанность и 
самоуправство. Но, как говорят, 
после драки кулаками не машут. 
Долго чувствовал себя виноватым 
перед теми женщинами: не от доб
рой жизни шли они на побочные 
заработки.

Прошло более тридцати лет, а 
до сих пор во всех подробностях 
помнит Калинин, как выпрашивал 
в Баткате 100 центнеров зерна 
до нового урожая, чтобы во время 
сенокоса имели колхозники хлеб. 
Как ночью перевозили немудре
ное оборудование бесхозной мель
ницы, потом всякими окольными 
путями добывали для нее двига
тель, горючее.

Кстати, о сенокосе. Работали в 
основном ’ семьями, по пять— семь 
человек, а уж готовые скирды при
нимал бригадир. Шло негласное 
соревнование не только за безус, 
ловное выполнение задания, но и 
за то, например, чья скирда доб
ротней завершена. В настоящее 
время это называется семейным

подрядом, а тогда такой системе 
никому и в голову не приходило 
придавать какое-то особое значе
ние.

НЕ ОДИН вечер в колхоз
ной конторе допоздна го
рел свет: председатель с 

бухгалтером перебирали всевоз
можные варианты получения де. 
нег, прикидывали, за счет какой 
отрасли возможно быстрей попол
нить колхозную кассу.

Чем только не занимались в 
ту_ пору колхозники! Кроме молоч
нотоварной фермы, были еще ов
цеводческая и свиноводчеокая. 
Пробовали разводить черно-бурых 
лисиц. Построили пттшик, содер
жали уток, имелось пять пасек. 
Даже помидоры на продажу вы. 
ращивали. Даже махорку возде
лывали.

Когда на текущем счету появи
лись деньги, работать, понятно, 
стало легче. Постепенно развер
нули строительство. Перевели ко
ров в новые помещения, обновили 
все склады, построили зерносушил
ку, водокачку, овощехранилище.

Повеселели лица людей, когда 
по итогам первого’ же года на тру. 
додень выдали по полтора кило
грамма зерна. Некоторые даже не 
поверили в столь щедрый зарабо
ток — не спешили получать. '

— Земля наша и тогда хорошо 
родила, — говорит бьшший кол. 
хозный агроном Анна Васильевна 
Подлесных. — С отдельных участ
ков получали до 23 центнеров зер
на. Особенно высокие урожаи да
вала кукуруза -г  за счет нее и 
удои повышались;

Думал ли Николай Ефимович 
Важенин, что колхоз отправит его 
на ВДНХ — за ударную работу? 
И во сне не снилось. Бережно хра
нит ветеран две фотографии с 
надписью: «1957 год, май».

— Когда мне сказали, чтобы со
бирался в Москву, — с.меется ста

рый колхозник, — я наотрез отка
зался. Время, говорю, огород па
хать, а я буду по столицам разъ
езжать... Но ]^оворили, часть де
нег колхоз вьаделил, свои сбере
жения уже имелись,

НЕМНОГИМ более восьми 
лет был Калинин предсе
дателем. Но каждый год, 

честное слово, стоит десяти — по 
напряжению физических и душев
ных сил. Особенно если учесть, 
что законченное-то начальное об
разование он завершил почти в 
сорокалетием возрасте. Крестьян
ская смекалка, расчетливость, жи. 
тейский опыт — они были его по
стоянными союзниками в ведении 
хозяйства.

Потом много должностей сменил 
Алексей Яковлевич Калинин, ком
мунист с сорокалетним партийным 
стсокем. В Мельникове добрую ела' 
BV снискал на посту председателя 
МСО. Именно при нем построили 
цех ЖБИ, заложили фундамент 
под кирпичный завод, бьши сданы 
в эксплуатацию коровник, телят
ник, мастерские в колхозе «Рас
свет», свинарник в Новояльинке.

Сейчас Алексей Яковлевич сос
тоит на учете в партийной орга
низации сельского строительного 
комбината. Хоть и на пенсии, но 
поддерживает прочную связь . с 
коллективом: часто бывает на объ
ектах, участвует непременно в 
субботниках, встречается с мо
лодежью. Человек он бескомпро
миссный. Во время выступлений на 
партийных собраниях, к примеру, 
крепко достается от него тв.м, кто 
допускает расхлябанность, раз
гильдяйство, показуху.

Перестройку старый коммунист 
понимает так:

— Каждый должен работать по 
совести, отдавать общему делу все, 
на что способен.

Е. СУБОЧ.
Шегарский район.

Фоторепортаж

Г о р о д  к а к  г о р о д
щшШт

В этом году жители Кед
рового прощаются с послед
ними балками. Временные 
жилища (бывшие некогда 
символом северного края) 
увозятся за черту города. В 
них будут жить вахтовики.

А что же остается в горо
де? В городе большое ново
селье. Этим летом сдан пя
тый сорокаквартирный дом, 
вот-вот въедут новоселы в 
шестой.

Честно говоря, не могу 
припомнить ни одного север
ного города не^яников, в 
котором социальная про
грамма решалась бы с такой 
стремительностью. При всех 
просчетах и неудачах строи
телей (будем <̂ ъек|1ивны), 
при всем стремлении иног
да выдать желаемое за дей
ствительное (если вспомнить 
тяжкую историю строитель
ства детского садика и клу
ба), Так вот, при всем при 
этом социальная программа 
Кедрового опереясает про
грамму производственную. В 
чем, собственно, и состоит 
уникальность молодого горо
да.

Перед вами на фотогра
фии — часть Кедрового. 
Такого, каким он был 
еще этим летом. Сни
мок войдет в историю. По
взрослевшие дети будут по
казывать пальцем на ряды 
балков и с этакой носталь
гической интонацией в голо
се, возможно, приговари
вать:

— А вот здесь жили мои 
родители. Романтика быЦа 
необычайная. А  сейчас? Го
род как город.

Право на жилье не исклю
чает права на отделку соб
ственной квартиры. (Это мы 
уже переходим к следую
щим фотографиям). Щ>авда, 
это не всегда право, а ско
рее — договор: «Я берусь 
отделывать свою квартиру, 
прекрасно понимая, что не 
хватает стронтелей-профес- 
сяоналов».

А это — свидетельс2во оп
ределенного уровня созна
ния.

С. ЧЕРНОЯРОВ.Ф ф
НА СНИМКАХ: таким был 

Кедровый; Ю. Кулаков и 
С. Живневский: «Несем
главное орудие жены»; 
Н. Кулакова: «Осталось
только окна покрасить».

Фото Н. Потапова.
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О т к р ы т о
д в и ж е н и е

на 100-кнлометровой до
роге Парабель— Новикове

Коллектив Парабельско- 
го ДРСУ к этой цели по 
плановым расчетам прий- ' 
ти должен был лишь в 
будущем году. И вот, на. 
кануне Дня Конституции, 
прямо на дороге состоял
ся торжественный митинг. 
Первый секретарь Пара- 
бельского райкома партии 
Н. В. Крюков тепло позд. 
равил строителей дороги 
с трудовой победой. А 
агитбригада районного 
Дома культуры дала в их 
честь концерт.

100-километровый уча
сток дороги надежным 
сообщением связал три 
отделения совхоза «Ста. 
рицынский» с райцентром, 
а зимой он значительно 
улучшит движение авто
транспорта до третьего 
нефтедобывающего райо- ' 
Н£1

л. КАРЛОВ.

Т а к с а т о р ы
в  л е с а х  

П р и к е т ь я
S

Работники Томской 
Д1эрофото(лесоустронте Л ь- 
ной экспедиции успешно 
завершают сейчас '.боль
шую работу, которая про
водилась четырьмя лесо- 
устроятельными партия
ми в прикетской тайге.
С начала июня здесь ве
лось обследование рабо
ты двух крупных' лесхо
зов — Катайгинского и 
Максимоярского. Изучено 
более миллиона квадрат
ных километров лесных 
угодий и лесосек. Обсле
дование выявило как ус
пехи хозяйств, так и мно
гочисленные просчеты, в 
результате которых кол
лективам, видимо, при
дется вторично возвра
щаться к уже отработан
ным участкам тайги. 
Вскрыты и факты бесхо
зяйственности.

По результатам обсле
дования будет составлен 
единый организационно
хозяйственный план перс
пектив развития лесхо
зов, включающий так на
зываемый расчет главно
го пользования. Руково
дят этими работами по 
Катайгинскому лесхозу— 
В. М. Якубович, по Мак- 
симоярскому — Н. И. 
Пахомов.

К концу октября лесо- 
устроители закончат по
левой сезон и возвратят
ся в Томск.

П. НИКОЛАЕВ.
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Воспитание
гражданственности ДВА ЧАСА 

ПО РАСПИСАНИЮ
и  ВСЕ СЕМЬ ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ ИДУТ 
В ШКОЛЕ УРОКИ ОБЩЕСТВОВЕДЕНИЯ

Скажите, товарищи взрос
лые, часто ли ваши дети за. 
дают вам каверзные вопро
сы? Ну, типа таких: почему 
в капиталистических странах 
зарплата порой больше, чем 
в Советском Союзе, почему 
иногда несправедливо рас
пределяют квартиры, почему 
родители должны отвечать 
за проступки своих детей? В 
адрес Галины Ивановны Ко
новаловой, учителя истории 
школы № 1, они поступали 
регулярно два часа в неде
лю— ровно столько отведено 
в школьнйм расписании на 
обществоведение. Каждый 
из этих часов давался ей 
нелегко: по вечерам сидела, 
обложившись книгами, а на 
уроке старалась собраться с 
силами— ведь десятикласс
ники «общество ведали» с 
помощью ее слов, ее точки 
зрения. И чувствовала Гали
на Ивановна, что им тоже 
трудно, каждый пытался 
выразить себя, представить 
свое понимание жизни, по
нять те истины, которые для 
взрослых уже как «дваж
ды два».

Допустим, распределение по 
труду— это поймет и взрос
лый, и ребенок. А вот рас- 
пределение через обществен
ные фонды для школьников 
было почти открытием. 
Пришлось составить своего 
рода вопросник: сколько в 
семье человек, сколько за- 
рабатывают члены семьи, а 
в отдельной графе попроси
ла учительница указать пла
ту за детский садик, за обу
чение в школе, в вузе, за 
медицинское обслуживание, 
то есть те расходы, которые 
взяло на себя государство. 
И получилось, что цифра в 
этой графе в два-три раза 
превышает реальную зар
плату родителей. Нынешних 
школьников удивить трудно, 
а при этих подсчетах Гали
на Ивановна заметила, как 
удивленно переглядываются 
ее десятиклассники.

Или проходили тему «Но
вая система хозяйствования 
в СССР». Учительница реши
ла отправить ребят на ис
следование. Что такое хоз
расчет, прибыль, основные и 
оборотные фонды, школьни
ки выясняли на предприяти
ях непосредственно: на
ТЗРИ, в объединении «Кон- 
тур», на хлебозаводе, тем 
более что на многих пред
приятиях рабфа цроходят 
праИтиму от учебно-произ
водственного комплекса. 
После такого знакомства 
были составлены отчеты. 
Правда, некоторые ученики 
усвоили совсем не те мето
ды хозяйствования. Один 
пытался унести деталь с 
радиотехнического завода, 
после чего мастер производ
ственного обучения пожало.

валась в школу. Парня, ко
нечно, одернули, но подума. 
ла Галина Ивановна и о 
другой причине происшест
вия: они же валяются, эти 
детали. Значит, увидели ре- 
бята и иных, фельетонных, 
«хозяев».

Мысли учителя во время 
урока описывались не раз, 
самими учителями или пи
сателями. Гораздо реже 
приходится знакомиться с 
мыслями учеников. В худо
жественных произведениях 
голова школьника, в отли
чие от педагога, часто заня. 
та совсем не проблемами 
урока, а на страницах гавет 
редко появляются монологи 
сидящих за школьной пар
той. И с учителем они от- 
кровенничают нечасто. Но 
как же убедиться, что уче
никами усвоена теория, пока 
теория обществоведения, 
усвоены уроки гражданства 
по школьному расписанию? 
Много раз задумывалась Га- 
лина Ивановна над этим 
вопросом, хотя классное ру  ̂
ководство над тем же деся- 
тым давало ей больше воз
можности общаться с  ребя
тами. Ответ приходил на 
уроках: Лены, Сережи и Ан
дреи в дискуссиях показы
вали, что не напрасны все 
ее слова, встречи с дирек
тором завода Львом Давы
довичем Будницким, с  вои
нами - интернационалистами 
Сергеем Синяковым, Ди
мой Тонких — выпускника
ми первой школы. Правиль
но, думала она, побольше 
бы таких встреч, никакие 
параграфы учебника не за- 
менят их. Мало сказать де
сятиклассникам, что быть 
готовым к защите своего 
Отечества— это конституци
онная обязанность, что здо
ровье— не только твое лич
ное дело. А побывали быв
шие воины в своей школе, 
рассказали ребятам, что они 
чувствовали там, где сотни 
километров вдали от Родины 
придают привычным поняти. 
ям особую остроту, и деся
тиклассники, что называет
ся, «прочувствовали». По
просили конкретно сказать, 
какие навыки пригодятся им 
в будущей воинской службе.

Интересно было взглянуть 
старшеклассникам по-новому 
и на свою главную обязан
ность— хорошо учиться. По. 
мог им в этом бывший уче
ник Г. И. Коноваловой 
Александр Фурманов, кото
рому пришлось переоцени, 
вать себя как студента. 
Учась в Лейпцигском уни
верситете, — по взаимному 
обмену,— Саша, может быть, 
впервые, почувствовал себя 
представителем своей дер
жавы. «Знаете, за границей 
ты все время ответствен

за то, что ты советский».
...Вспоминаю, как в шко

ле, ко Дню Конституции, 
организовали небольшой со
циологический эксперимент. 
Подходили на улице к раз- 
личным людям и обраща
лись к ним с одним и тем 
же вопросом:

— Скажите, часто ли вы 
вспоминаете о своих обязан
ностях? Нет, не о бытовых— 
купить хлеб, сдать в ремонт 
телевизор,— а о том, что вы 
обязаны заботиться о благо
состоянии своей страны?

Было такое чувство, что 
прохожие зашли в тупик. 
Все же после небольшой за
минки следовали разные от
веты. Например, такие:

— Пожалуй, только когда 
гимн слышу.

— Да вот в прошлом, году 
по путевке в Чехословакию 
ездил, так там чувствовал 
себя гражданином Советско
го Союза.

— Наверное, раз в месяц, 
когда перед начальством от
читываюсь, а надо бы поча
ще.

Почаще, а как? Десяти
классники Галины Ивановны 
устроили себе такую воз. 
можность. В рамках полит- 
клуба организовали дискус. 
сии, политчасы, пытались 
представить себя на месте 
международных обозревате
лей — Овчинникова, Жуко
ва, международных-деятелей, 
известных лнадей в ми
ре искусства: имитировали
беседы за «круглым сто
лом». Сам возраст— шест, 
надцать-семнадцдть — вы
водил их на Масштабные 
вопросы.

Таня Репина прочитала в 
(«Комсомольской правде», 
что 60 процентов жителе]! 
нашей страны не имеют 
ежедневного доступа в те- 
атр, и все пятнадцать минут 
перемены пришлось «кру1- 
лому столу» отвечать на это 
«почему». Часто в споре 
учитель оставался в сторо. 
не/ ученики находили исти
ну сообща. Одного привлек
ло то, что за рубежом мож
но купить даже несколько 
машин, другой ему возра
зил:

— Зато квартиры дорогие, 
будешь ночевать в своей ма
шине.

Галина Ивановна была 
благодарна их юношескому 
максимализму, слушая за. 
пальчивые реплики, иначе 
оценивала своя собствен
ные поступки, открывала 
для себя новые «подводные 
камни». И жалела, что это. 
му предмету отведено всего 
два часа' в расписании. 
Впрочем, и успокаивала се
бя: это формально два часа, 
а в действительности — все 
семь дней в неделю.

Н. ШЕРЕМЕТ.

ДЕТИ ~  Н А Д ЕЖ Д А  СТРАНЫ. 
ИМЕННО П О Э ТО М У ВСЕ ЛУЧ< 
ШЕЕ, ЧТО ЕСТЬ У  НАС, МЫ О Т- 
Д А ЕМ  ДЕТЯМ. К их услугам —  
музыкальные и художественные 
школы. Дворцы пионеров, спор
тивные залы, кружки техничес-

й

кого творчества и еще столько 
всего, что не перечислить. И мы, 
глядя, как растут, набираются 
сил и знаний, взрослеют буду
щие граждане первой в мире 
Страны Советов, всей душой ра
дуемся за них. Дети— наша на
дежда.

Фото Н. Лесникова и Н. Потапова.

Практика интернационализма

Помощь из Томска
Узбекистан—не совсем подхо

дящее место для сибиряков. Паля
щее солнце, пятьдесят градусов 
жары для томских студентов ста- 
ли серьезным испытанием. Впро
чем, обращать внимание на 
погодные условия было просто 
некогда. Рабочий день у студентов 
медицинского института длился 
порой двенадцать часов.

...В конце июня этого года на 
заседания коллегии Министерства 
здравоохранения СССР было 
признано необходимым направить 
бригады специалистов в июле— 
августе в республики Средней 
Азии для оказания практической 
помощи в борьбе с детской смерт
ностью.

Одиннадцать студентов-ледиат- 
ров во главе с ассистентам кафед
ры педиатрии № 2 Л. Б. Урбаза- 
евой вызвались поехать на юг 
страны, в Наманганскую и Тура-

Курганскую центральные район
ные больницы.

Бригада томичей сразу попала 
в гущу работы. Специфика этих 
районов такова, что первое место 
занимают пневмония и кишечные 
инфекции. Поэтому особое внима
ние врачи этого ^гиона уделяют 
выявлению, лечению с последую, 
щим диспансерным наблюдением 
анемии, рахита, хронических рас
стройств питания, которые значи
тельно утяжеляют течение пнев
моний и кишечных инфекций.

Персонал больницы и пациенты 
с большим теплом будут вспоми
нать Таню Непреенко, Лену Ла
зарь, Свету Макарову. Вполне са
мостоятельным врачом показала 
себя Наташа Слесарева. Отличная 
профессиональная подготовка, так
тичность и выдержанность помо
гали ей разбираться в самых 
сложных ситуациях.

Много километров по жаре 
прошли в качестве участковых 
врачей Марина Прищепова и Юлия 
Дусье, добросовестно' относился 
к своим обязанностям Юра Ба
бинцев, работавший в хирурги
ческом стационаре, не отставали 
от него Галя Ефимова и Рита За- 
гулова.

На помощь Узбекистану прие
хали также медики Москвы, 
Омска, Латвии. В Намаганском и 
Тура-Курганском районах томские 
студенты познакомились с колле
гами из Омска и Куйбышева.

Работа была очень интенсивной, 
и не зря потом, уже в Томске, 
сокурсники позавидовали, слушая 
рассказы тех одиннадцати: «Да, у 
вас была настоящая врачебная 
практика. А мы... пока пришли в 
больницу, пока освоились— вот и 
прошел месяц, отведенный нам на 
практику».

Н. РЫЖИК.

У ч е б н ы й  г о д  н а ч а л с я
После летних «каникул» приступили к 

занятиям слушатели университета марк
сизма - ленинизма Томского обкома пар
тии. Нынешний учебный год — уже со
рок четвертый — особенный: ведь он про
ходит в условиях перестройки системы по
литического и экономического образова
ния. Руководством к действию стало опу
бликованное недавно в центральной печа
ти постановление ЦК КПСС.

— Нынче мы разработали ряд мер по 
повышению идейно-методического уровня 
занятий, обновлению содержания учебы, 
усилению ее практической направленно
сти, — рассказывает директор универси
тета марксизма-ленинизма Н. А. Лапши
на. — Изменена и структура: как само
стоятельные выделены отделения пропа
гандистского мастерства и массово-поли
тической работы.

Более семисот слушателей начали свой 
первый учебный год в УМЛ. Среди них 
партийные и советские работники, хозяй
ственные руководители, главные специа
листы, ученые, Более восьмидесяти про

центов первокурсников — коммунисты, 
много молодежи. Большинство слушате
лей уже имеет опыт пропагандистской ра
боты, а теперь хотят обогатить свой запас 
знаний.

На первом занятии — а оно было об
щим для слушателей всех отделений и 
курсов — перед собравшимися выступил 
первый секретарь Томского горкома КПСС 
В. М. Кетов, рассказавший об актуальных 
проблемах перестройки работы городской 
партийной организации. Лекцию о между
народном положении и внешней политике 
партии прочитал лектор обкома КПСС 
Я. Г. Дюканов. В заключение для слуша- 
(телей демонстрировался документальный 
кинофильм «Плотина».

Во встрече преподавателей и слушате
лей университета марксизма-ленинизма, 
посвященной началу нового учебного года, 
приняли участие секретарь обкома КПСС 
Н. П. Кириллов, заведующий отделом 
пропаганды и агитации обкома КПСС 
Е. В. Дмитриев.

М. СЛАВИН.

Неожиданный отклик

«НА ФОТОГРАФИИ -  МОЙ ОТЕЦ»
4 июля в газете «Красное 

знамя» была опубликована 
статья заслуженного работ
ника культуры РСФСР 
А. Акаченок «Подарок Ильи
чу». В ней рассказывалось 
о том, как томские больше
вики в июле 1917 года от
правили скрывавшемуся в 
подполье В. И. Ленину кол
лективную фотографию чле
нов Военно-социалистическо
го союза. Этот подарок был 
знаком поддержки и соли
дарности с вождем мирово
го пролетариата. В газете 
была опубликована эта ста
рая фотография, рассказано 
о тех, кто изображен на 
снимке.

Не так давно в областной 
краеведческий музей обра

тилась гостившая у родст
венников жительницу горо
да Рошаль Московской обла
сти Нина Петровна Резано
ва. Она увидела эту фото
графию и на ней узнала 
своего отца — Петра Ва
сильевича Резанова, а на 
оборотной стороне снимка 
(она тоже была опублико
вана) — его отчетливую 
подпись. Вот что она рас
сказала о своем отце:

— Отец мой родился в 
1888 году в Воронежской 
губернии. Рано включился в 
р|еволюционную ' деятель
ность. Первый раз он был 
арестован полицией в 16 
лет за участие в демонстра
ции во время событий 1905 
года. Был сослан.

После ссылки поступил 
учиться на химико-техноло
гическое отделение Санкт-_ 
Петербургского политехни
ческого института. После 
его окончания вновь актив
но занялся революционной 
деятельностью, не раз аре
стовывался.

В 1914 году отец был со
слан в Нарым, здесь позна
комился с моей матерью, и 
они поженились. В Нары- 
ме, в ссылке, находились в 
то время большевики Н. Н. 
Яковлев, А. В. Шотман, 
А. А. Малиновский, П. И. 
Воеводин. Отец на всю 
жизнь сохранил самые теп
лые воспоминания от встреч 
с ними.

В 1917 году он перебрал
ся в Томск, был избран в 
Совет рабочих и солдатских 
депутатов. Участвовал в ра
боте Всесибирского съезда 
Советов, который проходил 
в октябре 1917 года в Ир
кутске, и Томского губерн
ского съезда Советов рабо
чих и солдатских депутатов 
в Омске в декабре семнад
цатого.

После окончания граждан
ской войны отец — специа
лист в области неорганиче
ской химии, работал на раз
личных предприятиях хими
ческой промышленности. С 
1929 по 1953 год был на
чальником технического от
дела треста «Карабугазеуль- 
фат», занимавшегося освое
нием природных богатств 
Каспийского моря.

Скончался он в 1963 году 
и похоронен в городе Ро
шаль Московской области.

А. ХАХАЛКИН, 
сотрудник областного 
краеведческою музея.

— Мы официально рабо
таем по пять дней в неде
лю. В целях улучшения 
обслуживания населения ад
министрация ввела дежур
ство лаборантов по суббо
там за счет сокращения ра
бочего времени в остальные 
дни. Законно ли это?

И еще вопрос. Мы тра
тим на прием пищи не бо- 
дее 10 минут. Администра
ция без нашего согласия 
ввела обеденный перерыв 
продолжительностью 30 
минут, а за счет этого уд
линила рабочий день. Пра
вильно ли это?

Группа лаборантов.
г. Томск.
Отвечает заведующая 

юридической консультацией 
облсовпрофа М. С. Андрее
ва:

— По общему правилу 
рабочие и служащие пред

приятий, учреждений или 
их структурных подразделе
ний (цехов, участков, отде
лов, лабораторий и т. д.), 
работающих на режиме пя- 
тидневно|1 рабочей недели, 
не могут произвольно пере
водиться на шестидневную 
рабочую неделю. Такой пе
ревод возможен, если он 
вызван изменением произ
водства, условий работы или 
связан с необходимостью на
иболее полного, бесперебой
ного обеспечения обслужи
вания населения.

Томский облисполком в 
феврале 1983 года принял 
решение об упорядочении 
режима работы предприя
тий, организаций, учрежде
ний, занятых обслуживани
ем населения с обязатель
ной работой в субботние 
дни. При этом как при пя
тидневке, так и при шести
дневке норма рабочего вре
мени — 41 час — при нор
мальной продолжительности 
рабочей смены и 36 или 24 
часа на работах с вредны
ми условиями — должна 
обеспечиваться каждую ка
лендарную неделю, или, ес

ли это невозможно, в сред
нем за предусмотренный 
учетный период. Недоработ
ка погашается по мере ее 
накопления в течение учет
ного периода.

По действующему законо
дательству рабочим и слу
жащим предоставляется пе
рерыв для отдыха и пита
ния продолжительностью не 
менее 30 минут и не более 
двух часов. Перерыв не 
включается в рабочее вре
мя.

* • *

— Где можно получить 
профессию декоратора-офор- 
михеля?

Л. ВОЛОЖАНИНА.
' Первомайский район.

Отвечает начальник уп
равления проф|гехобр|азЬва)- 
ния в. С. Сизов:

— Профессии декоратора- 
оформителя обучают в 
СПТУ № 20. Принимаются 
юноши и девушки с  образо
ванием 10 классов. Срок 
обучения — 2 года. Вступи
тельные экзамены не прово
дятся. (Адрес училища: 
Томск, улица Карла Ильме- 
ра, 4).

6 5  т ы с я ч  
ж е н щ и н

дополнительно смогут 
приобрести до конца года 
уличные туфли с маркой 
ТЗРО.

Таковы расчеты брига
ды, возглавляемой Лю
бовью Васильевной Доро
феевой из цеха № 39. А 
в своих расчетах здесь 
еще не ошибались. Под
считали, что надо сэконо
мить в прошлом году пол
тора месяца — и сэко. 
номили. Решили в начале 
года выполнить план двух 
месяцев к открытию 
XVIII съезда профсоюзов 
СССР — сделали. И ста
ли победителями в сорев
новании. И все это — ра
ди главной цели: выпол
нить план двух лет пя
тилетки к сегодняшнему 
Дню Конституции. Выпол. 
нили!

Работать для этого 
■пришлось с величайшим 
напряжением. В сентябре, 
например, сразу пять 
членов бригады заболели, 
оставшиеся семнадцать 
не только работали за 
них, но и весь месяц пе- 
рекрьшали задания, дове
денные на полную чис. 
леяность бригады. Пере
крывали на 170 процен
тов! При этом продукция 
шла только отличного ка. 
честна.

На пошиве заготовок 
уличных туфель— 8 опера
ций. Все из работниц, 
безусловно, заслуживают 
самых добрых слов. Но 
все-таки даже здесь- есть 
свои лидеры: С. Н. Бак. 
ланова, М. П. Азарова, 
В. Е. Абрамова, О. В. 
Гертнер.

И в том, что бригада 
Л. В. Дорофеевой даст 
намеченные тысячи пар 
дополнительной продук
ции, сомневаться не при
ходится.' Тому гарантия — 
авторитет рабочего слова.

С. БЕРЕЖКОВА.
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С МЕХ, частушки, лихие 
переборы тальянки — 
бесшабашная удаль де

ревенской гулянки. Седо
усый гармонист растягивает 
меха, примостившись на по
леннице среди ватаги везде
сущих мальчишек. Девчата, 
не жалея каблучков, отчаян
но отплясывают «русскую». 
Большая радость пришла в 
армянскую семью, которая 
живет здесь на самом краю 
глухой сибирской деревуш
ки. Приехал с фронта на no-

работам, снимает в Томске 
свою тринадцатую ленту.

— Сделать фильм, кото
рый бы правдиво и честно 
рассказал о том, что волно
вало меня с детства, я хо
тел давно, — рассказывает 
Эдмонд Гарегинович в пе
рерыве между съемками. — 
И вот наконец такая воз
можность мне представи
лась. Не буду пересказывать 
сюжет — меньше чем через 
год зрители сами увидят все 
на экранах кинотеатров. Ска-

В Коларове
TS3 в у ч 

„ Мотор!»
Репортаж со ш м очной площадки

бывку сын. Ненадолго — 
всего на два дня. Мать не 
отходит от него. Ей так нуж
но все выспросить у своего 
солдата, все еще безусого 
мальчишки, хоть и одетого 
в ладно пригнанную офицер
скую форму. Ей многое не
понятно из его рассказа. Но 
важно, чтобы звучал и зву
чал его родной, бесконечно 
любимый голос...

В переулке — цоканье ко
ваных копыт. Спешившись 
с видимым трудом, привязав 
к ограде коня, в круг разом 
затихшей гулянки входит 
человек в поношенной офи
церской шинели с наганом у 
пояса. Это районный упол
номоченный НКВД. Опира
ясь на палку, сильно при
храмывая на правую ногу, 
он подходит к молодому лей
тенанту.

— Николай Иванович, это 
сын мой, Ардашцс, — голос 
матери дрожит, она крепко 
прижимает к себе руку сы
на, — он лейтенант Красной 
Армии.

— В званиях разбираемся, 
— хмуро роняет уполномо
ченный.

— Он только что с фрон
та.

— С фронта... Так война 
ведь, откуда же еще. А 
ну-ка, артиллерия, отой
дем...

— Стоп, снято! — коман
дует режиссер киностудии 
«Мосфильм» Эдмонд Гаре
гинович Кеосаян, — снимем 
еще дубль — и на сегод
ня все.

Вновь на томской земле, 
на сей раз в селе Коларове 
Томского района, снимается 
художественный фильм. Его 
рабочее название «Может, в 
Гомеле, может, в Рязани». 
Картина посвящена непро
стым страницам истории 
страны, времени, когда под
вергались искажению ленин
ские принципы националь
ной политики партии. Э. Г. 
Кеосаян, режиссер, извест
ный томскому кинозрителю 
по фильмам «Лестница», 
«Дети Максимова», популяр
ному киносериалу о «неуло
вимых мстителях» и другим

жу лишь, что все то, что 
происходит с главным геро
ем фильма и его семьей, во
все не плод фантазии авто
ров сценария, а подлинная 
правда жизни, та самая, ко
торую можно лишь прожить 
и нельзя выдумать.

Позже ассистент режиссе
ра Т. А. Воронова рассказа
ла, что Эдмонд Гарегинович 
является одним из авторов 
сценария, в основу которо
го легли реальные факты 
из его биографии. Именно в 
Томскую область была вы
слана из Армении в соро
ковом году его семья. Имен
но здесь, будучи десятилет
ним мальчишкой, ощутил он 
суровую сдержанную красо
ту сибирской природы, под
линную цельность характе
ра, чуткость и доброту сиби
ряков.

— Мотор!..
Съемка продолжается. 

Хмурого уполномоченного 
НКВД играет актер Томско
го театра драмы Александр 
Буреев. У его героя нелег
кая судьба: фронт, тяжелое 
ранение, инвалидность. На
правление на новое место 
службы в те места, откуда 
сам родом. Не по нраву 
фронтовику новая его долж
ность в родной деревне, но 
это — приказ... Потому так 
дотошно изучает он доку
менты молодого лейтенанта, 
оценивающе смотрит в гла
за Ардашису (артист А. Ге
воркян).

— Стоп!— останавливает
съемку режиссер, — Саша, 
в тогдашних документах фо
тографий не было — дваж
ды глаза поднимать на сол
дата не надо. А ты, лейте
нант, не суетись, держись 
достойней: у тебя все до
кументы в порядке. А  вот 
мать (актриса Л. Кеосаян) 
волнуется за тебя. Еще 
дубль!..

Нелегко приходится в жиз
ни не только героям филь
ма, но и артистам, которые 
играют их роли. С Томиду- 
)эт сырой, пронизывающий 
ветрище, солнце затерялось 
где-то в самой гуще лохма
тых облаков. Холодно— гра

дусов всего 6 —8. То и де
ло короткий, резкий дождь, 
проливаясь над съемочной 
площадкой, сердито выбива
ет дробь на зонтике-грибке, 
которым заботливо прикры
та громоздкая киноаппарату
ра.

Александру Вурееву се
годня, пожалуй, сложнее ■ 
всех. Он отвечает не только | 
за свою работу в кадре, но | 
и за актерское мастерство 
своего коня, темно-гнедого: 
жеребца по кличке Пух, 
Александру помогает хозяин | 
коня — совхозный конюх 
Володя Геращенко. Вместе 
им удается успокоить норо
вистую лошадь, и вскоре 
Пух перед кинокамерой ве-i 
дет себя так, словно всю I 
свою жизнь снимался в ки- I 
но.

Актриса Томского ТЮЗа 
Ольга Рябова играет в филь
ме простую крестьянку — 
тетю Нюру, хозяйку дома. ’ 
который приютил армянскую 
семью в тяжелые военные 
годы. I

— Удивительно хорошо
чувствует роль, — таково 
мнение режиссера, — Очень 
талантлива, будет возмож- i 
ность—буду работать с ней j 
снова. !

Выглядывает солнце. Опе
ратор разводит руками:, ему 
нужен рассеянный свет, ка
кой бывает, когда солнце 
надежно упрятано в обла
ках. А пока перерыв, ожи- j 
дание зависшего над гори
зонтом фронта тяжелой низ-; 
кой облачности. Мкртыч Ка- 
рагезян и Аршалус Арутю
нян, юные артисты из Арме
нии, тотчас же обступают 
коня и уговаривают конюха ; 
Володю дать им по разу про- ' 
катиться...

У больших старых дере
вянных ворот на скамейке 
сидят несколько пожилых 
женщин, участниц снимае
мого эпизода. Две из них — 
хозяйки этого дома, кстати, 
специально перекрашенного 
и «подстаренного» для съе
мок. Рядом с ними Е. Н. 
Богданова, актриса «М ос
фильма».

— Прекрасный у вас го
род, — говорит она, — зе
леный, уютный. Архитектура 
старинная — загляденье. А 
иду по центральной улице— 
сколько молодежи, глаз ра
дуется. Обязательно по
смотрю томские деревянные 
кружева. Кстати, где нахо
дится знаменитый дом Шиш
кова?..

Объясняю Елене Никола
евне, как добираться до па
мятников деревянной архи
тектуры.

— Приготовиться к съем
ке!..

Сегодня выдался трудный, 
навер.чое, потому что пред
последний, съемочный день. 
Эпизод, над которым напря
женно и кропотливо работа
ли артисты, на киноэкране 
займет всего три минуты, да 
еще, может, что-то из от
снятого материала не войдет 
в картину при монтаже...

Мосфильмовцы завершают 
очередной этап работы над 
фильмом. В Томск они вер
нутся только в ноябре-де
кабре, когда станет река, 
выпадет снег. Начнутся 
«зимние» съемки. И, значит, 
опять в старинном сибир
ском Коларове зазвучит веч
ное киношное: «Приготовить
ся к съемке. Мотор!».

А. ОЛЕАР.

BCnONHHN ВСЕХ ПОИМЕННО
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Подведены итоги конкурса проектов мемориальных стел 
в честь томичей, погибших на фронтах Великой Отечествен
ной.

Передо мной — большая 
пачка писем, поступивших в 
адрес жюри конкурса. То
мичи, побывавшие на вы
ставке проектов в Доме офи
церов, решили высказать в 
них свое мнение о представ
ленных работах. Если учесть 
н то, что после публикаций 
в нашей газете также при
шло множество откликов, то 
с уверенностью можно ска
зать: конкурс не оставил 
жителей города равнодуш
ными.

Как известно, первый 
■этап конкурса проектов стел 
не назвал победителей. На 
с.уд жюри было представле
но лишь шесть работ, не от
личавшихся оригинально
стью идейно - художествен
ного решения. Тогда было 
решено объявить второй 
этап. На этот раз состав 
участников конкурса был 
намного шире, большей про
думанностью отличались 
проекты. И главное—орга
низация выставки в Доме 
офицеров придала конкурсу 
подлинную демократичность, 
в обсуждении приняли уча
стие люди разных возрастов 
и профессий, свободно вы
сказывавшие свои мнения.

— Нет возможности по
благодарить каждого из го
рожан, приславших нам свои 
письма, — говорит предсе
датель жюри заместитель 
председателя горисполкома 
IB, Н. Малащук. — И все- 
таки хочу от имени жюри 
высказать слова признатель
ности вам, дорогие товари
щи! Конкурс на сей раз про
шел значительно успешнее, 
и ваше участие в нем по
могло этому.

Разумеется, вынося свое 
решение', жюри учитывало 
мнения посетителей выстав
ки. Немало добрых откли
ков получил проект под де
визом 127127 (II вариант). 
«Считаем наиболее удачным

этот проект, так как он со
храняет сложившуюся ком
позицию мемориала, может 
быть быстро воплощен в 
жизнь, предусматривает му
зей, который так необходим 
городу», — такое письмо 
написали внештатные экс
курсоводы Томского бюро 
путешествий и экскурсий. А 
вот еще одно мнение: «Счи
таем этот проект самым луч
шим, поскольку он органи
чески вписывается в суще
ствующий ансамбль, ясно 
выражает главную мысль. 
Очень красив! Выпускницы 
школы № 34, несшие вахту 
Памяти на посту № 1,
О. Панкова и О. Данейко».

Итак, предпочтение было 
отдано проекту 127127. Од
нако далеко не просто было 
жюри сделать окончатель
ный выбор. Немало голосов 
было отдано, проекту под де
визом 518975, многим то
мичам понравилась работа 
под девизом 193000. Авто
рам этих проектов присуж
дены две вторые премии. 
Тремя третьими премиями 
отмечены работы под деви
зами 641123, 110000,
414586. К сожалению, мы 
пока не можем назвать ар- 
хитекторов, участвовавших в 
конкурсе и по правилам 
«скрывшихся» под девиза
ми. Однако очень скоро вы 
сможете познакомиться с 
ними на страницах газеты.

— Хочу сообщить мнение 
жюри, — говорит В. Н. Ма
лащук.— Ни один из представ
ленных проектов нельзя во
плотить в реальность, что 
называется, один к одному. 
Поэтому и проект 127127 
подлежит дальнейшей- до
работке. Естественно, будут 
учтены предложения томи
чей, участвовавших в об
суждении.

Вспомним всех поименно... 
Наша вечная благодарность 
павшим в боях за Родину 
воплотится в граните стел у 
монумента в Лагерном саду. 
Теперь тысячам томичей из
вестен их облик.

Е, ФРОЛОВ,

НА СНИМКАХ: проекты 
мемориальных стел, признан
ные лучшими.

Фото Е. Лисицына,

Анонс

«Пою мою Сибирь!»
Так. будет называться 

большой музыкальный 
праздник, который состо
ится в воскресенье, в 
18.00, в Большом кон
цертном зале филармонии. 
Он будет посвящен па
мяти известного томского 
композитора - песенника 
Владимира Лавриненко.

Пять лет нет с нами 
Владимира Федоровича. 
Но песни его звучат в 
концертных программах 
томских коллективов и 
исполнителей, их поют

народные хоры по всей 
России, нередко исполня-* 
ются они по телевидению 
и радио. Они прочно во
шли в нашу жизнь.

Воскресный музыкаль
ный праздник будет данью 
признательности земляков 
певцу Томска и родной 
Сибири.

В холле посетителей 
встретит большая выстав
ка, посвященная жизни и 
творчеству земляка. Здесь 
можно будет познако
миться с нотами его пе
сен, песенными сборника

ми, рукописями компози
тора, с афишами его кон
цертов, газетно-журчаль- 
ными материалами, фото
графиями. Первая часть 
вечера расскажет j  ста
новлении композитора. Тут 
выступят ветераны нашей 
музыкальной самодеятель
ности. Песни В. Ф. Лав
риненко исполнит народ
ный хор электролампово
го завода, которому ком
позитор отдал гри десяти- 
лётия жизни и творчества. 
Вторая часть вечера по
знакомит публику с

творческой лабораторией 
Владимира Лавриненко. 
Участники вечера встре
тятся с поэтами, на стихи 
которых Владимир Федо
рович писал свои песни, 
с первыми исполнителями 
его работ, с коллегами- 
композиторами. И, нако
нец, окончание вечера бу
дет называться «Биогра
фия песни». Слушатели 
узнают, какие коллективы 
и где исполняли и испол
няют произведения В. Ф. 
Лавриненко, о том, как 
принимали его песни за 
рубежом.

В вечере примут уча
стие Государственный Ом
ский народный хор и са
модеятельные коллективы 
Томска.

Уважаемые томичи и гости города!
7 октября состоится массовое народное гулянье, посвящен

ное празднованию Дня Конституции. В связи с этим с 12 ча
сов до 16 часов по пр. Ленина от пр. Фрунзе до Лагерного 
сада будет перекрыто движение. Автобусы маршрутов N>№ 119, 
19, 22, 7, 18, 12 будут сворачивать с пр. Ленина на пр. Фрун
зе, затем №7fc 119 и 12 через ул. Красноармейскую и пр. Ки. 
рова будут продвигаться к вокзалу Томск-1, а №№ 19, 22, 7, 
18 по Красноармейской — и улице Нахимова. Автобусы 
Hi 116 и Ni 120 в районе ул. Беленца будут сворачивать на 
Татарскую, далее — на Московский тракт. Троллейбусы марш
рутов №№ 1, 3, 4 со стороны ЦУМа будут огибать площадь 
Ленина и возвращаться.

Т И Р А Ж  « С П О Р Т Л О Т О »
Результаты 41-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состоявше
гося 4 октября 1987 года.

«6  Из 45»: 
41. 42.

3, 7. 32. 39.

33.
«5  из 36»: 2, 17, 27, 31,

(ТАСС).

К СВЕДЕНИЮ 
ДЕПУТАТОВ 

ОКТЯБРЬСКОГО
р а й о н а

Сессия Октябрьского рай
онного Совета народных де
путатов состоится 9 октяб
ря 1987 года, в 15.00, в по
мещении Дворца культуры 
ГПЗ-5 (Северный городок, 
9).

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. О задачах районного 
Совета народных депутатов, 
трудовых коллективов пред
приятий, организаций, уч
реждений по улучшению 
благоустройства, озелене
нию и эстетическому офор
млению Октябрьского рай
она на 1987— 1989 гг.

2. О мероприятиях по 
выполнению наказов изби
рателей депутатам райсо
вета XX созыва.

3. Об утверждении комп
лексной программы строи
тельства жилья в районе до 
2000 года.

Просим все предложения 
и замечания направлять в 
Октябрьский исполком по 
адресу: пл. Соляная, 2, ком
ната № 5.

Т е л е в и д е н и е
СРЕДА, 7 октября 

ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ СССР 
ПЕРВАЯ ПРО^АММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

«Здравствуй, музыка!». 9.05
— «В. И. Ленин. Страницы 
жизни». Фильм 3-й — «1918. 
Весна». 10.00 — К Дню Кон. 
ституции СССР. Документаль
ные фильмы. 11.00 — Песни 
и танцы народов СССР. 11.30
— «Фильм—детям». «Каждый 
охотник желает знать...» 12.45
— Концерт Е. Кисина. 13.25
— «Сегодня в мире». 13.40
— «Прожектор перестройки». 
13.50 — Немецкие народные 
песни. 14.20 — «Все любят 
цирк». Передача из Свердлов
ска. 14.5о — К Дню Конституции СССР. Музыкальная про
грамма. 16.05 — К юбилею 
Великогс Октября. «Истории 
немеркнущие строки». «Са
мый жаркий месяц». Художе
ственный фильм. 1-я и 2-я се
рии. 18.-30 — II Всесоюзный 
фестиваль народного творче
ства. «Мы — трудовая моло
дость страны». 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Впервые на 
экране ЦТ». «Полевая гвардия 
Мозжухина». Художественный 
фильм. 23.15 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальные 
фильмы. 9.00 — Ритмическая 
гимнастика. 9.30 — «Фильм- 
детям». «Друзей не предают».
10.30 — Из сокровищницы ми
ровой музыкальной культу
ры. Я. Сибелиус. 11.10 — Кон
ный спорт. Передача из ЧССР. 
11.55 — «Здравствуй, Моск
ва!». Заключительная выстав
ка II Всесоюзного фестиваля 
народного творчества. 12.40
— А. Петров «Маяковский на
чинается». Премьера фильма- 
спектакля Ленинградского го
сударственного академическо
го театра оперы и балета им. 
Кирова. 14.25 — «По просьбам 
{зрителейь. «Приходите завт
ра». Художественный фильм.
16.00 — Спорт и личность. 
ЦВратья Знаменские». 16.30
— «Экспедиция в XXI век». 
«Пришельцы из будущего».
17.30 —«Наш умелец». Премь
ера художественного теле
фильма. 18.55 — «Как лисы 
с курами подружились». 
Мультфильм. 19.15 — Художе
ственные сокровища музеев 
Москвы. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!». 20.15 —
Документальный! телефильм.
20.30 — «Музыкальный ки
оск». 21.00 — «Время». 21.35
— Киноконцерт. 22.35 —Чем
пионат СССР по баскетболу. 
Мужчины. «Жальгирис» (Кау
нас) — «Спартак» (Ленин
град).

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 9 ОК
ТЯБРЯ.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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« К А И Е Р А Т Е »  РУКОПЛЕЩЕТ СТОЛИЦА

■- i t .
«Камерата» — так по

этично называется ансамбл1> 
старинной музыки Томского 
Дома ученых, который воз
вратился недавно из Моек 
вы. В столице он участво
вал в заключительных кон
цертах и стал лауреатом 
Второго Всесоюзного фести
валя народного творчестни 
в РСФСР.

Фестиваль вылился в мас
совый праздник народного 
искусства. Только в России 
в различных фестивальных 
мероприятиях участвовало 
до десяти миллионов чело
век. В заключительном рес
публиканском концерте бы 
ла широко представлена вся 
география России: от ее за
падных областей я до Даль 
него Востока. Много было 
творческих коллективов i 
Урала и из Сибири: ш
Свердловска, Челябинска 
Омска, Новосибирска, Kp:i 
сноярска, Кемерова и др\- 
гих городов. Томск пре.ч- 
ставляла только одна «Ка- 
мерата».

С первых выступлений г 
Кремлевском Дворце съе.ч 
дов небольшой коллектир 
из Томска вызвал огромные 
симпатии зрителей и участ
ников фестиваля. В велико
лепном ансамблевом испол
нении С. Тихоненко (лютня, 
афганский рубаб), А. Казан
ского (блокфлейты — альт, 
тенор), А. Казанской (блок
флейты — сопрано, сопрани-

но. а.чьт. HI10.IK и д'амур. 
Фидель). А. Бяликова (блок- 
флейта-альт), А. Петровой 
(тамбурин, кастаньеты), 
А. Шуваловой (виола да 
гамба) прозвучали инстру
ментальные и вокальные

!11)011знедения .\1\' .XVI ве
ков. Такие, как «Аллеман- 
да» Г, Шайна, «Сальтарел- 
ла» и «Тротто» — неизве
стных авторов, «Канцона» 
К. Боттэгари, «Гальярда» 
Г. 'Гаслера и другие.

Помн.мо .)Т()го, анса.мб.'Ш) 
была предоставлена воз
можность выступить с им
провизированной програм
мой в Паркетном зале 
Дворца съездов. Здесь уча
стники коллектива продемон

стрировали не только вели
колепное искусство игры, 
импровизации на старин
ных музыкальных инстру
ментах, но и богатые вокаль
ные возможности, владение 
немецким, английским, ла
тинским, итальянским язы
ками, знание особенностей 
фактуры исполняемых про
изведений, музыкального 
стиля, характерного для 
стран Западной Европы эпо
хи Возрождения и Средне
вековья.

Участники ансамбля
!(стретились с работниками 
прессы, телевидения. «Ка
ме рата» была приглашена 
на запись в отдел иностран
ного вещания музыкальных 
передач Госкомитета по те
левидению и радиовещанию 
СССР. Лучшие музыкаль
ные произведения в испол
нении ансамбля были запи
саны в Доме радио, а так
же на грампластинку Все
союзной студией фирмы 
<' Мелодия». Много пригла- 
н!ений ребята получили из 
различных городов нашей 
страны.

Успех на Всесоюзном фе
стивале ко многому обязы
вает. Впереди — ответст
венные выступления, встре
чи с любителями старинной 
музыки. Сейчас участники 
ансамбля вместе со своим 
1)уководителем С. Тихонен
ко приступили к очередным 
репетициям, формированию 
новой музыкальной про
граммы в честь 70-летия 
Великого Октября. , ,

С. МАРКОВ,
заместитель ^директора
Томского Дома ученых.

634050, 

Томск, ГСП. 
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Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Отеетственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44
Агропромышленный отдел — 
1-^-75, 1-44-60. 1-48-48

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
 ̂‘

•../С-

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

7 октября. «Одиночное пла
вание» — 19.

8 октября. «Легенда о люб
ви» (две серии) — 20.

ВИДЕОТЁКА
7. 8 октября. Мультфильм 

«Дюймовочка» — 10-20. «Пи
раты XX вена»— 12, 14, 16, 18,
20.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
7 октября. «Сер(евряные 

струны» — 9, 13. 17, 19, 21. 
«Посторонним вход разрешен»
— 11. «Сказка про влюблен
ного маляра» — 15.

8 октября. «Серебряные 
струны» — 9. 11. 13. 17. 19.
21. «Сказка про влюбленного
маляра» — 15.

имени М. ГОРЬКОГО
7 октября. «Причалы» — 9. 

10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Капкан для шака
лов» — 8-40, 10-20. 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Ко
локол Чернобыля» — 9, 10-40,
12- 20, 14, 19. 20-40. К Дню
Конституции СССР. «Мы — 
хозяева», «Прием по личным 
вопросам» — 17-20. К 70-ле
тию Великого Октября «Си
бирское притяжение» — 15-40.

8 октября. «Миражи любви»
— 9. 10.50. 12-40. 14-30. 16-20.
18-10. 20. 21-50. «Капкан для 
шакалов» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17. 18-40, 20-20,
22. «Колокол Чернобыля» — 
9. 10-40, 12-20, 14, 19. 20-40. К 
Дню Конституции СССР. «Мы
— хозяева», «Прием по лич
ным вопросам» — 17-20. К

70-летию Великого октября 
«Сибирское притяжение» —
15-40.,

«ОКТЯБРЬ»
7 октября. «Причалы» — 9,

10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Приближение к бу
дущему» — 8-40, 12-10, 14, 18, 
17-50, 19-40, 21-30. «Черная 
курица, или Подземные жите
ли» — 10-30.

8 октября. «Страх» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Миражи любви» — 
8-40, 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 
21-30. «Черная курица, или 
Подземные жители» — 10-30.

«ПИОНЕР»
7 октября. «Юность Бемби»

— 9, 10-40. Мультфильм «Тай
на жителей Луны»— 12-20,14, 
15-40. «Новые сказки Шехе- 
разады» — 17-20, 20-20.

8 октября. «Юность Бемби»
— 9. 10-40. Мультфильм «Тай
на жителей Луны»— 12-20. 14, 
15-40. «Скромное обаяние бур
жуазии» — 17-20, 19-20, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
7 октября. «Одиночное пла

вание»—9, 10-40. 14. 16. 17-40, 
19-20, 21. «Двое на острове 
слез» — 9, 10-40, 12-20. 16,
17-40, 19-20, 21. Кинолектории 
«Волшебное окно», Мультсбор- 
ник — 12-20.

8 октября. «В джазе только 
девушки» — 9, 10-40, 12-20, 
14, 18. 17-40, 19-20, 21. «Двое 
на острове слез» — 9, 10-40. 
12.20, 16. 17-40, 19-20, 21. «Ко
лыбельная для брата»— 14-10.

«СИБИРЯК»
7 октября. «Шкатулка из

крепости» — 9-20. «Двое на 
острове слез» — 1 1 . 12-40,
14-20. «Иди и смотри» (две 
серии) — 16, 18-30, 21.

8 октября. «Шкатулка нз 
крепостк» — 9-20. «Идк к емо- 
трк» (две серии) — 11, 13-30, 
16, 18-30. 21. Кинолекторий 
«Искусство кино». Встреча с 
артисткой театра и кино 
Н. Барлей — 19-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

7 октября. «Волшебно» ок
но» 10. «Проделки в ста. 
ринком духе» — 19, 21.

8 октября. «Двое на острове 
слез» — 17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

7 октября. «Обида» — 17, 
19.

8 октября. «На острие меча»
— 18. 20.

Томский совхозгтехникум 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на
заочное отделение на базе 
10 классов по специально
стям: «агрономия», «зоо
техния», «механизация 
сельского хозяйства» — со 
2 октября по 30 ноября.

Прием на специальности 
«'зоотехния», «агрономия» 
производится без экзаменов.

Заявления и документы 
принимаются в приемных 
комиссиях по адресам: 
634001, Томск, ул. К. Марк
са, 19. Тел. 2-29.14:636140. 
с. Мельникове, Шегарский 
УКП. Тел. 2-28-73; 636420. 
г. Колпашево, ул. Киро
ва. 47. Тел. 32-49; 636800, 
Асино, ул. 9 Мая, 52. Тел. 
2-21-61.

Коллектив детской боль
ницы № 1 выражает собо
лезнование участковому 
врачу Л. К. Афанасьевой 
по поводу смерти матери 

КАРТАШОВОЙ 
Екатерины Васильевны.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел ннфермации и 
культуры —  1А5-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта -!- 1-36-58, 1-26-80 
Отдал писем —
1-38^5, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

|й иоррес 
Колпашево — 36-55 
Собственный корроспейдент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приамная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1 0662
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
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